

726  
69

# IMPORTANTISIMOS CONCEPTOS VERTIDOS POR EL C. OBREGON EN LA C. DE MORELIA

Di. 25/10/1911

La Revolución ha empezado a dar sus frutos, pues hemos visto surgir en México la prensa independiente. Hemos visto cómo hay ya grandes diarios que viven sólo del esfuerzo de los conciudadanos que les dan su sanción y su apoyo económico, precisamente porque les han reconocido esa rara virtud en la prensa de nuestro país. Vemos ahora que esos grandes diarios vienen con nosotros recogiendo la verdad para hacerla del conocimiento de la Nación, sin preocuparse siquiera si van a disgustarse los magnates o van a ensoberbecerse los insolentes.

ALVARO OBREGON.

El Discurso que el Candidato Popular Pronunció en "La Casa de Cristal." fue un Cumplido Elogio para el Civismo y Virilidad de los Michoacanos y una requisitoria Formidable Contra los propósitos de imposición oficial

Las contingencias de la política nos vuelven a agitar en una conmoción donde van a jugarse de nuevo los intereses de la República y los de la usurpación: los intereses de la República representados por los hombres que buscamos sólo el voto popular para llegar al Poder, y los de la usurpación, representados por los hombres de consigna que sólo quieren llegar al Poder sin querer saber por cuál camino ni cuántas angustias costará al pueblo esa imposición.

ALVARO OBREGON.

MORELIA, Mich., diciembre de 1910. 72

Discurso pronunciado por el C. Alvaro Obregón, candidato a la presidencia de la República, en el banquete que le ofreció un numeroso grupo de sus partidarios, y que tuvo lugar en "la Casa de Cristal," del Parque Juárez, de la ciudad de Morelia, Estado de Michoacán, el día veintidós de diciembre de mil novecientos diecinueve.

"Desde que era yo muy niño, cuando mis ojos con dificultad podían posarse sobre las páginas de nuestra Historia, empecé a descubrir en ella la silueta robusta de una de nuestras entidades federativas, y cuando supe que esa silueta robusta se llamaba Michoacán, guardé en mi corazón de niño este nombre juntamente con un sentimiento, con un sentimiento de cariño y de gratitud para este Estado que había dado tantos cerebros y tantos corazones para ofrecerlos a la patria en holocausto de nuestras libertades.

El tiempo ha corrido con relativa ligereza.... y cuando más tarde se envolvió nuestra patria en la tragedia

(Sigue en la 1a. página.)

# Importantísimos Conceptos . . .

(Sigue en la 1a. Página.)

que hemos llamado Revolución Constitucionalista, iniciada por el apóstol de nuestras libertades, Francisco I. Madero, las contingencias de la guerra nos trajeron al centro de la República a disputarles a los traidores, a los usurpadores y a los tiranos los últimos restos de nuestras libertades; cuando en los campos de Celaya los ejércitos de la usurpación y de la República se preparaban para medir su espada, me cupo la gloria de comandar el ejército de la República. Preocupaba yo mi campo, calculaba mis contingentes y calculaba los del enemigo y no podía llegar a ninguna conclusión, porque la diferencia numérica me incapacitaba para desarrollar cualquier plan con probabilidades de éxito, y así forzaba mi cerebro sin encontrar una solución favorable al problema que empezaba a ser pavoroso. En aquellas circunstancias en que nuestras vidas ocupaban un papel secundario porque no era el peligro de perder nuestras vidas lo que nos preocupaba, sino el peligro de perder nuestras libertades, vino a nuestro encuentro un grupo de hombres que traía en su rostro las huellas de grandes privaciones y que llegaban con los pechos semidesnudos para ofrecerlos como blanco a las balas de la traición. Aquel grupo de hombres era hijo del Estado de Michoacán. Buscamos algunas ropas para cubrir su desnudez, buscamos algunos equipos para facilitarlos a aquellos denodados luchadores y no encontramos sino un residuo de ropas de presidiarios y con ese residuo los vestimos y desde entonces se llamaron "los rayados." Llegaron los ejércitos de la traición ensoberbecidos por su ambición y su ignorancia, y se avalanzaron sobre nosotros, creyendo que pasarían como una aplanadora sobre un campo sembrado de violetas; y... ¡qué chasco sufrieron los traidores! cuando encontraron aquellos pechos vestidos de presidiarios dispuestos a regar con su sangre el árbol bendito de las libertades. Allí la traición se declaró impotente, allí los hombres que defendíamos el derecho pudimos cantar la victoria; y a la victoria había concurrido con un contingente de gran significación el Estado de Michoacán. Desde entonces, en mi corazón se robusteció aquel sentimiento de gratitud y de respeto para este Estado. (Al terminar el ciudadano Obregón este trozo de su discurso, que fue escuchado con emoción, prorrumpieronse estruendosos aplausos por el numeroso auditorio.)

Sigue el tiempo corriente. Vienen los períodos, que yo llamo luctuosos, aunque para otros sean de bienaventuranza, porque luctuoso es para mí ver cómo hay quienes reñan a su dignidad de ciudadanos y quienes pretendan comerciar con nuestras libertades que tan caras han costado al pueblo. (Aplausos.) Las contingencias de la política nos vuelven a agitar en una conmoción donde van a jugarse de nuevo los intereses de la República y los de la usurpación: los intereses de la República, representados por los hombres que buscamos el voto popular para llegar al poder, y los de la usurpación, representados por los hombres de consigna que sólo quieren llegar al poder, sin querer saber por cuál camino ni cuántas angustias costará al pueblo esa imposición; y en esta jira política involucramos a tomar contacto con Michoacán y lo encontramos, como siempre, altivo, enérgico, resuelto a defender con su vida y con su civismo inquebrantable aquellos derechos sagrados que defendieran con su sangre sus hermanos, "los rayados," en los campos de Celaya; y nosotros nos sentimos orgullosos y satisfechos porque nuestra comunión con los hijos de este Estado, es indisoluble, es indisoluble, porque los vínculos que nos unen no son los vínculos de los intereses mezquinos, sino los vínculos del ideal, de ese ideal sagrado que hemos sabido defender sobre el mismo plano, sin descender a los terrenos donde se mancilla el honor y se manchan las conciencias. No nos sorprendemos ahora de nuestros hermanos de Michoacán, vamos satisfechos y orgullosos porque estamos seguros de que

Seríamos ingratos si dijésemos que en este Estado no encontramos evolucionado dentro del or-cabida la consigna (voces: ¡nunca!) den cívico y del orden moral. La Re- Cuando la mezquina voz de la consig- volución ha transformado una granha venga a tocar, si es que no ha to- santidad de nuestros conciudadanos encado ya, las fronteras de Michoacán hombres viriles, en hombres consien-una voz potente, una voz omnipoten- bes, en hombres resueltos. La Revo-te se levantará del Estado y su ecc- lución ha empezado a dar sus frutos, será recogido por todas sus monta- pues hemos visto surgir en México, que dirá estas palabras: "Señor la prensa independiente, hemos visto no podemos atender la consigna, pues, cómo hay ya grandes diarios que vi-tra espina dorsal no permite ningun- ven sólo del esfuerzo de los conciu-genuflexión política, somos hijos de dadanos que les dan su sanción y suOcampo y nos quebraremos antes que apoyo económico precisamente porque doblarnos." (Nutridos y prolongados les han reconocido esa rara virtud en aplausos).

la prensa de nuestro país. Vemos aho- Sería ingrato, señores, si les dijera ra que esos grandes diarios nombran que en otros Estados no hay hombre- sus representantes y vienen con nos-cultos y dignos. Hemos recorrido otros, recogiendo la verdad para ha-una gran parte del territorio naciona- cerla del conocimiento de la Nación y hemos descubierto en muchas otras sin preocuparles siquiera si van aentidades federativas la misma deci- disgustarse los magnates o van a en-sión, la misma decisión de hacer cum- soberbecerse los insolentes. El campo- plir la voluntad nacional. Hay una es propicio, pues, para la definitiva cuantas entidades ¡con dolor lo digo! conquista de las libertades. (Atrona-donde ha pesado sobre ellas el espe- dores aplausos).

No tendré que hablar de civismo pueblos no están envilecidos, en el co- los hijos de Michoacán, porque el cirazón de esos pueblos late un senti- vismo que campea en todo este Esta-miento, un anhelo de reivindicación do es más que satisfactorio, y no obs- que podrá realizarse cuando en e- tante que conocíamos el ambiente de gran conjunto de la Nación se veri- libertad que aquí campea, ha sido, sufrigen las elecciones que han de dar intensidad, una sorpresa para nos-como resultado la designación de otros. Nada tenemos que hablarles de supremo mandatario de nuestro país civismo y nos limitaremos, pues, porque entonces los pueblos de esas protestarles que los vínculos que nos-tidades, decepcionados y oprimidos unen al Estado de Michoacán no po- harán un esfuerzo supremo al uniso- drán ser rotos por la imposición o como de las demás entidades y conquis- el soborno; podrían ser rotos únicatarán definitivamente su emancipa- mente si por una ley fatal que se hacían política.

venido repitiendo periódicamente, al- guno de los que ahora predicamos las doct- rinas libertarias nos desviásemos del camino de la verdad para seguir el de la ignominia, renunciando para siempre a la estimación de los hom- bres viriles de toda la República y a nuestra propia moralidad.

Yo espero que los hijos del Estado de Michoacán, cuya potencialidad in- tellectual y moral está a la altura que se necesita para ser un ciudadano, es- tén siempre atentos de mis actos y ya en el poder o lejos de él, sepan se- ñalarme, con la sinceridad y honradez que caracterizan a los hombres que tienen el corazón bien puesto, si lle- gare a abandonar el camino que he sabido seguir hasta hoy y que me ha captado la estimación de los buenos hijos de mi patria. Quiero protestar- les, una vez más, que si en mi cora- zón de niño se grabaron sentimientos de gratitud y respeto para este Esta- do, ahora, en mi corazón de hombre, quedan más robustecidos que nunca esa gratitud y ese respeto, y que Mi- choacán vivirá conmigo, siempre que yo sea digno de vivir con Michoacán. (Nutridísimos aplausos, vivas al ciu- dadano Obregón.)

**EL ENVIADO ESPECIAL**